

I.N.R.S.-URBANISATION

SEPTIEME RAPPORT ANNUEL
JUN 1976-JUN 1977

TABLE DES MATIERES

	<u>Pages</u>
INTRODUCTION	3
LOCAUX	8
PERSONNEL	9
RECHERCHE	15
ENSEIGNEMENT	31
SERVICES	34
PARTICIPATION COMMUNAUTAIRE	37
PUBLICATIONS	41
PERSONNEL REMPLISSANT DES CHARGES AU SEIN D'ORGANISMES PRO- FESSIONNELS ET SCIENTIFIQUES	47

1. INTRODUCTION

En 1976-1977, l'I.N.R.S.-Urbanisation, tout en poursuivant les grandes orientations et les grands objectifs qu'il s'était fixés lors de sa création, à savoir constituer par la recherche orientée et la formation de jeunes chercheurs un corpus cohérent de connaissances et de ressources humaines dans le domaine urbain et régional, a oeuvré pour la première année dans le cadre de son nouveau plan quinquennal.

OBJECTIFS 1976-1977

Afin de bien amorcer ce redémarrage, l'I.N.R.S.-Urbanisation a cru nécessaire de se fixer, pour l'année 1976-1977, des objectifs particuliers : l'acquisition de nouvelles compétences, la réalisation d'un meilleur équilibre financier, la diffusion de la production scientifique et la réorganisation du service de documentation.

L'acquisition de nouvelles compétences

Bien que la définition du second plan quinquennal ait reposé, entre autres, sur l'expérience acquise durant les années antérieures, chacun des programmes présente des dimensions nouvelles où il faut développer la compétence du centre. Pour l'année 1976-1977, l'I.N.R.S.-Urbanisation avait décidé de faire des efforts particuliers dans le domaine des flux interrégionaux de biens et de services, dans les domaines des transports, de l'organisation des loisirs et, enfin, de la modélisation. Après seulement une année, ces efforts ont déjà commencé à porter des fruits. En effet, dans chacun de ces domaines, nous avons pu préparer des documents importants qui, nous l'espérons, donneront prochainement lieu à des publications :

- Etude des politiques fédérales de transport
- Etude des organismes de loisirs dans deux municipalités de l'île de Montréal
- Cadrage théorique et méthodologique pour l'étude empirique des flux interrégionaux de biens et de services

- Mise au point d'un modèle probabilistique de flux migratoires
- Mise au point d'un modèle économétrique de prévision de l'emploi à un niveau spatial désagrégé

Le financement extérieur à long terme

Depuis sa création, l'I.N.R.S.-Urbanisation avait toujours appuyé une partie importante de son financement sur des commandites et des subventions d'une ampleur inégale et d'une durée variable mais ne dépassant habituellement pas un an (F.C.A.C., M.A.S. et, de façon générale, les ministères). Afin de donner une stabilité plus grande à la partie du financement qui provient de l'extérieur, l'I.N.R.S.-Urbanisation a préparé et négocié une subvention concertée avec le Conseil des Arts. Cette subvention permettra de financer intégralement l'un des cinq programmes du centre, soit celui qui porte sur l'habitat et le logement. Une équipe formée de six chercheurs du centre et de quelques chercheurs de l'extérieur a travaillé de façon très intense pour présenter cette demande. Cette aide du Conseil des Arts débutera en 1977-1978 et se poursuivra pendant quatre ans.

La diffusion des travaux du centre

L'I.N.R.S.-Urbanisation s'était fixé comme troisième objectif de l'année 1976-1977 d'assurer une meilleure diffusion de ses résultats de recherche. Une nouvelle collection, les "Rapports de recherche", a donc été créée; le lancement de son premier numéro a eu lieu au printemps 1977.

La réorganisation de la documentation

Depuis quelques années, l'I.N.R.S.-Urbanisation se proposait de réorganiser de manière plus rationnelle le service de documentation afin de mieux répondre aux besoins de la clientèle interne et externe. Cet objectif a été atteint en 1976-1977; nous avons reclassifié tous

nos documents selon les cotes les mieux connues et tout ce matériel a été informatisé suivant le système BADADUQ, qui permet un repérage plus facile des documents et en permet l'accès à tout le réseau de l'Université du Québec.

LES FAITS SAILLANTS

Nous avons poursuivi ces objectifs à travers une foule d'activités de recherche et d'enseignement et en maintenant de nombreux contacts avec l'extérieur. Il serait fastidieux de faire état de façon détaillée de toutes ces activités; nous allons en dégager les faits saillants.

Recherche

Alors qu'un certain nombre de projets de recherche amorcés l'an passé se poursuivaient cette année (impact de l'immigration, modèle probabilistique des migrations interrégionales, prospective sur le système des valeurs du Québec de l'an 2000, transformations apportées par la Communauté urbaine de Montréal, organisation des loisirs dans trois municipalités de l'île de Montréal), plusieurs nouveaux projets ont vu le jour : spécificités et convergences des expériences de décentralisation dans la région de Montréal, prévision de l'emploi en 1985 dans 35 zones de la région de Montréal, identification des zones d'urbanisation intense et protection du patrimoine, évolution des structures commerciales en relation avec celle des structures urbaines, étude des équipements sportifs dans les municipalités du Québec. En outre, a démarré le programme sur les nouveaux espaces résidentiels. Soutenu financièrement en 1976-1977 par le centre et par les subventions F.C.A.C. du ministère de l'Éducation (Subvention équipe et centre), ce programme a été retenu par le Conseil des Arts pour fins de subventions, dans le cadre de son programme de subventions concertées; il sera soutenu financièrement par cet organisme jusqu'en 1981.

Enseignement et formation de chercheurs

En l'absence d'un programme formel d'études avancées, l'I.N.R.S.-Urbanisation, comme par le passé, a assuré

plusieurs cours dans d'autres institutions universitaires (Université de Montréal, Université Mc Gill, UQAM, UQAC, Université Laval). Un effort particulier a été fait dans le cadre du programme de maîtrise de l'ENAP à Montréal.

De plus, l'I.N.R.S.-Urbanisation a accueilli un stagiaire du niveau de la maîtrise et trois stagiaires du niveau du doctorat. Ces stagiaires, encadrés par l'un ou l'autre des professeurs, ont travaillé à la préparation de leur thèse. Soulignons aussi la présence d'un stagiaire de niveau post-doctoral, qui a effectué chez nous un séjour de deux mois.

Contacts avec l'extérieur

Les contacts avec l'extérieur ont pris différentes formes. L'I.N.R.S.-Urbanisation a d'abord vu, en 1976-1977, à réorganiser et à réanimer son Comité de direction. Ce comité a tenu trois réunions importantes qui ont permis de discuter à fond les orientations et les priorités définies dans le nouveau Plan quinquennal du centre. Dans le domaine des manifestations scientifiques publiques, l'I.N.R.S.-Urbanisation a été associé à l'organisation de trois colloques ou congrès : Congrès des sciences régionales de langue française, Colloque sur la méthodologie de l'aménagement, Colloque de l'ASDEQ sur "Montréal après les Olympiques". Les chercheurs du centre ont de plus participé à de nombreux autres colloques, où, dans certains cas, ils ont présenté des communications : Colloque de géographie quantitative à Besançon, Congrès des Regional Sciences à Toronto, Colloque sur la démographie à Vienne, organisé par l'International Institute for Applied System Analysis (I.I.A.S.A.), Congrès de l'ASDEQ sur les priorités économiques du Québec, Colloque "Vivre en ville" organisé par la revue Critère, à Montréal.

Enfin, dans le cadre des Echanges France-Québec, le projet intégré de l'I.N.R.S.-Urbanisation avec les Universités de Besançon et de Strasbourg a été reconduit pour une autre année, permettant ainsi l'échange de huit chercheurs.

Dans le domaine des publications, comme par le passé, les chercheurs du centre ont préparé des rapports de recherche et publié dans les revues scientifiques (L'Actualité Economique, la Revue de Géographie de Montréal, Les Cahiers de Géographie de Besançon, Colloque Urbain, Forces, Possibles, etc.); en plus, ils ont alimenté la collection "Etudes et Documents" de trois nouveaux titres et préparé la parution d'un prochain numéro des "Cahiers de l'I.N.R.S.-Urbanisation". Nous devons souligner aussi le lancement d'une nouvelle collection : les "Rapports de recherche", dont les deux premiers numéros ont été publiés en 1976-1977, de même que la parution, aux éditions du Boréal Express, d'un volume préparé par trois de nos professeurs.

En somme, 1976-1977 a permis à l'I.N.R.S.-Urbanisation de développer quelques nouvelles dimensions de recherche dans le cadre du nouveau plan quinquennal, d'élargir ses contacts de même que la diffusion de sa production, et cela, tout en s'assurant un meilleur équilibre budgétaire.

Pour 1977-1978, l'I.N.R.S.-Urbanisation espère pouvoir poursuivre ses travaux de recherche dans les directions déjà identifiées, élargir sa compétence dans le domaine des finances et des services municipaux. Sur le plan de l'enseignement, 1977-1978 devrait être l'année où sera arrêté définitivement un protocole d'entente avec l'UQAM. Enfin, sur le plan de nos services de soutien, nous souhaiterions, en 1977-1978, améliorer sensiblement tout le domaine du traitement et de l'emmagasinage des données.

2. LOCAUX

Le centre est regroupé depuis janvier 1972 au Pavillon Durocher, (3465, rue Durocher, Montréal). Il dispose dans ce pavillon de 25,000 pieds carrés où sont installés les bureaux du personnel, les salles de conférences et de séminaires, un centre de documentation, un service de cartographie, un terminal informatique et les services d'administration et de secrétariat.

3. PERSONNEL

Caractéristiques générales

En 1976-1977, les effectifs du centre sont demeurés au même niveau que l'année précédente. Toutefois, cette relative stabilité fut marquée par quelques fluctuations.

Le corps professoral autorisé est resté au même niveau que l'année précédente. Cependant, à partir de janvier 1977, deux de nos professeurs ont été mis à la disposition d'organismes gouvernementaux et nous avons ouvert un concours pour recruter un économiste urbain. Durant l'année, l'I.N.R.S.-Urbanisation s'est assuré la collaboration de deux professeurs associés M. Pierre-André Julien de l'UQTR et M. Joseph Chung de l'UQAM et de deux professeurs invités M. Daniel Latouche de l'Université McGill et M. Dominique Achour de l'Université de Montréal.

Le groupe de professionnels de la recherche composé d'un géographe, d'un urbaniste, d'un économiste, d'un démographe et d'un sociologue est demeuré stable. Compte tenu des aléas et des exigences des contrats de recherche, nous avons dû faire appel à l'équivalent de quatre assistants à plein temps et, durant l'été, d'une dizaine d'étudiants.

En ce qui concerne les services de soutien à la recherche, les effectifs se sont maintenus constants et stables.

Répartition du personnel par programme

Catégorie de personnel	Programme I	Programme II	Programme III	Programme IV	Programme V
Professeurs	Dansereau, F. Dianne, C. Lamonde, P. Marcil, A. Polèse, M. Samson, M. Termote, M.	Dansereau, F. Divay, G. Fortin G. Godbout, J. Lamonde, P. Lavigne, M. Samson, M.	Dansereau, F. Divay, G. Godbout, J. Lavigne, M. Polèse M. Samson, M.	Divay, G. Fortin, G. Godbout, J.	Godbout, J. Lavigne, M.
Agents de recherche	Mathews, G. Mongeau, J.	Collin, J.P. Gaudreau, M. Martineau, Y.	Collin, J.P. Gaudreau, M. Mathews, G.	Collin, J.P. Gaudreau, M.	
Assistants de recherche	Bédard, D. Bourassa, D. Desrosiers, D.	Jolicoeur, J. Pelletier, J.	L'Heureux, C.	Blouin, M. Fréchette, R. Savard, A.	
Techniciens		Bédard, P. Laliberté, G. Otis, M. Matthews, L.	Larue, L.		
Stagiaires	Hamel, C.	Altmeyer, J.J. Senelet, M. Albert, J. Chung, J.	Albert, I.		
Consultants, collaborateurs	Baillly, A. Julien, P.A. Latouche, D. Leminh, A. Quellet, N.	Desrosiers, F. Montpetit, M.		Séguin, C.	Daigle, N.

Professionnels:

J. Leroux, H. Houde, J. Archambault, C. Laperrière, M. Beaudry, R. Hébert, J. Pichette

Techniciens:

G. Casavant, R. Rosas, L. Sans Cartier, M. Le Berre.

Liste du personnel

THIBODEAU, Jean-Claude, Ph.D., Directeur

PROFESSEURS REGULIERS

DANSEREAU-GAGNON, Francine, M.A.

DIONNE, Claude, M.A.

DIVAY, Gérard, M.A., E.E.S.

FORTIN Gérald, Ph.D.

GODBOUT, Jacques, M.A.

LAMONDE, Pierre, M.C.P., M.A.

LAVIGNE, Marie, D.E.S.

MARCIL, André, Ph.D.

POLESE, Mario, Ph.D.

SAMSON, Marcel, M.A. Sc. S., M.A. Urb.

TERMOTE, Marc, Ph.D.

PERSONNEL PROFESSIONNELAgents de recherche

COLLIN, Jean-Pierre, B. Sp.

GAUDREAU, Marcel, M.A.

MARTINEAU, Yvon, M.A.

MATHEWS, Georges, M.A.

MONGEAU, Jaël, B. Sp.

Assistants de recherche

BEDARD, Danielle, B. Sp. **

BLOUIN, Micheline, M. A. **

BOURASSA, Diane, B.Sp. *

DESROSIERS, Denise, B.Sp.*

FRECHETTE, Raymonde, B. Sp.*

JOLICOEUR, Jean, B. Sp. **

L'HEUREUX, Claudette, B. Sp.*

PELLETIER, Julie, B. Sp. *

SAVARD, Agnès, **

Administration

LEROUX, Jeanne

Cartographie

ARCHAMBAULT-NEPVEU, Julie, B. Sp.

GREGOIRE, Gilles, B. Sp., Directeur

LAPERRIERE-BOYER, Céline, B. Sp.

Documentation

HOUDE, Hélène

Informatique

BEAUDRY, Michel, M.A.

HEBERT, Roméo, B. Sp.***

Publication

PICHETTE, Johanne

TECHNICIENSCartographie

ROSA, Rénaud

Documentation

CASAVANT, Ginette

CHOUINARD, Marie-Claire **

Informatique

SANS-CARTIER, Louise

LE BERRE, Michel ***

Recherche

BEDARD, Pierre **

LALIBERTE, Ginette **

LA RUE, Louise **

MATTHEWS, Louise **

OTIS, Marie **

AIDE TECHNIQUE

MOHAGHAN, France **

PERSONNEL DE BUREAU

AUDET, Claire
 AUGER, Lucette
 BILODEAU, Michèle
 BRADETTE, Raymond
 DUPUIS, Micheline ***
 GAUDET, Johanne
 GIRARD, Rachel
 BELZILE, Renée
 ROUSSEAU, Nicole
 YIP, Danielle ***

EQUIPEMENT

CHOINIÈRE, Roland
Personnel ouvrier
 CHOINIÈRE, Jean
 LEFEBVRE, René

ETUDIANTS (Eté 1976)

ALLEN Maryse
 BARTOMEUF, Serge
 BEAUDRY, Raymonde
 BLAIS, Guy
 CHOUINARD, Marie-Claire
 DALLAIRE, Louis
 DUPUIS, Dominique
 HARDY, Philippe
 PELLETIER, Yvan
 RATTE, Lucie
 RAYMOND, Lucie
 ST-PIERRE, Richard

BOURSIERS ET STAGIAIRES

ALBERT, Isabelle, stagiaire du Centre d'études canadiennes-françaises
 de l'Université McGill
 ALTMEYER Jean-Jacques, stagiaire de l'université de Strasbourg

BOURSIERS ET STAGIAIRES (suite)

HAMEL, Charles, stagiaire du département des études urbaines à l'Université du Québec à Montréal

SENELET, Michel, stagiaire de l'Université de Besançon

SEGUIN, Claude, M.A., stagiaire de l'Université de Syracuse

CONSULTANTS ET COLLABORATEURS

BAILLY, Antoine, Agrégé de la Sorbonne, professeur à l'Université de Besançon.

CHUNG, Joseph, Ph. D. Professeur associé à l'INRS-Urbanisation
Directeur du laboratoire de recherche en sciences
immobilières (LARSU-UQAM) Université du Québec à
Montréal.

DAIGLE, Normand, Informaticien, INRS-Education.

DESROSIERS, François, Professeur au département d'économie de
l'Université Laval.

JULIEN, Pierre-André, Ph. D., Professeur associé à l'INRS-Urbanisation,
professeur au département d'administration
et d'économie à l'Université du Québec à Trois-
Rivières.

LATOUCHE, Daniel, Ph. D., Professeur invité à l'INRS-Urbanisation,
professeur au département des Etudes canadiennes-
françaises de l'Université McGill.

LEMINH, Agnès, Economiste, prêtée par le Ministère de l'Immigration
du Québec.

MONTPETIT, Marc, Sociologue, professeur au C.E.G.E.P. du Vieux-
Montréal.

QUELLET, Normand, Géographe, prêtée par le Ministère de l'Immigration
du Québec.

* Contractuel; ** surnuméraire; *** départ en cours d'année

4. RECHERCHE

PROGRAMME I : LE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE SPATIALISE

Dans ce programme, il s'agit d'étudier les forces qui façonnent la forme spatiale de la vie économique. Des phénomènes comme la concentration urbaine, les migrations, le déséquilibre des zones rurales, les disparités régionales, sont autant de manifestations spatiales d'un développement économique non harmonisé dans l'espace. Une véritable politique d'aménagement du territoire implique par ailleurs une connaissance profonde des mécanismes qui déterminent la distribution spatiale des personnes et des activités, et l'impact de cette distribution. Si de nombreux dossiers ont déjà été élaborés sur cette question, il reste que pour toutes sortes de raisons, certains de ses aspects fondamentaux n'ont jamais été très bien étudiés et qu'il est prioritaire de les approfondir, surtout au moment où des phénomènes comme la crise de l'énergie, l'inflation, la baisse des taux de natalité, etc., sont susceptibles de modifier de façon importante certains acquis dans ce domaine.

Sous-programme : Etude de la localisation et de l'impact des secteurs dynamiques de l'économie (le tertiaire et le secondaire moteurs et les flux interrégionaux).

Sous-programme : Le tourisme et son impact sur le développement (étude des clientèles et du potentiel).

Sous-programme : Les phénomènes fondamentaux de la démographie régionale et interrégionale (impact des phénomènes migratoires).

LES PROJETS

Titre : Etude du tertiaire privé dans le Nord-Ouest québécois

Responsables : Francine Dansereau-Gagnon et Mario Polèse

Collaborateurs : Danielle Bédard, Pierre Marchand, Erland Marcer et Antoine Bailly

Description : Dans le cadre de la préparation d'un schéma d'aménagement du Nord-Ouest québécois, l'étude du tertiaire privé pour l'ensemble des agglomérations de l'Abitibi-Témiscamingue comprend trois composantes : 1) la hiérarchie urbaine; 2) les zones d'influence; 3) les relations des centres entre eux et avec l'extérieur de la région (Québec et Ontario).

Financement : Office de planification et de développement du Québec

Durée : De janvier 1976 à juin 1976

Publication : 8.2.2¹

Titre : Redistribution interrégionale de la population canadienne

Responsables : Claude Dionne et Marc Termote

Collaborateur : Denise Desrosiers

Description : Ce projet vise à analyser la redistribution spatiale de la population canadienne, pour la période 1966-1971, selon deux perspectives distinctes : l'une, essentiellement démographique, intégrera les influences sur la redistribution régionale, de la mobilité interne et externe, ainsi que des différences régionales de fécondité et de mortalité; la seconde consistera en une analyse économétrique de la redistribution régionale et fera appel à des modèles de régression multiple et d'équations simultanées. Les deux perspectives seront reliées par l'étude de la sensibilité des

¹ Voir bibliographie page 41

variables économiques sur les tendances démographiques de redistribution

Financement : Statistique Canada
 Durée : Du 15 mars 1976 au 15 novembre 1977
 Publication : A venir

Titre : Evolution du réseau urbain québécois et son impact sur la fonction tertiaire des villes

Responsable : Mario Polèse

Collaborateurs : Jean-Jacques Altmeyer, Michel Senelet, Charles Hamel

Description : Il s'agit ici à partir d'études et de documents existants de montrer quelles seront les implications probables de l'évolution de la structure urbaine sur le secteur de la distribution des biens et services

Financement : Ministère de l'Industrie et du Commerce du Québec

Durée : De mars 1977 à juillet 1977

Publication : A venir

Titre : Les migrations interrégionales et la hiérarchie tertiaire des villes

Responsables : Marc Termote, Mario Polèse

Description : Jusqu'à tout récemment les modèles de développement économique régional ne liaient ce phénomène qu'au développement du secteur manufacturier. Certaines tendances récentes laissent supposer que le tertiaire joue un rôle important dans ce développement. Le présent projet tente de lier l'évolution de la structure tertiaire de 63 agglomérations du Québec entre 1961 et 1971 et

les migrations interrégionales. Ce projet donnera lieu à l'élaboration d'un modèle d'équations simultanées

Financement : F.C.A.C., Ministère de l'Education du Québec

Durée : De juin 1976 à mai 1977

Publication : A venir

Titre : Impact économique de l'immigration

Responsables : Mario Polèse, Marc Termote et Jean-Claude Thibodeau

Collaborateurs : Georges Mathews, plus quatre chercheurs prêtés par le ministère de l'Immigration du Québec : Agnès LeMinh, Hadj Benyahia, Suzanne Turgeon et Normand Ouellet

Description : Il s'agit d'étudier l'impact de l'immigration internationale sur le développement économique du Québec, tant sur le plan national que régional. De façon plus précise, nous étudions l'impact de l'immigration sur le marché du travail, sur la demande globale et sur le développement économique à long terme.

Financement : Le ministère de l'Immigration du Québec

Durée : Du 1er mars 1975 au 28 février 1977

Publication : 8.2.23

Titre : Prospective socio-économique du Québec : recherche sur le sous-système des valeurs à l'horizon 1995

Responsables : Pierre Lamonde, Pierre-André Julien et Daniel Latouche

Description : L'ensemble du projet, commandité au "Groupe inter-universitaire pour une prospective québécoise", par l'O.P.D.Q., vise : 1) à étudier la situation actuelle de la société québécoise, découpée en

six sous-systèmes (économie, technologie, environnement extérieur, écologie, développement urbain et régional, et les valeurs) : 2) à élaborer un scénario tendanciel pour la totalité du système québécois; et 3) à construire des images alternatives d'un Québec souhaitable. Au sein de ce projet, le sous-groupe de l'I.N.R.S.-Urbanisation P.A. Julien, P. Lamonde et D. Latouche, (responsable) a la responsabilité d'étudier les changements de valeurs dans la société québécoise et leur impact

Financement : Office de planification et de développement du Québec (O.P.D.Q.)

Durée : 1ère phase : janvier 1976 à juin 1976
2ième phase : juin 1976 à septembre 1976

Publication : 8.2.6

PROGRAMME II : STRUCTURATION DES ESPACES METROPOLITAINS

Dans les régions métropolitaines actuelles, l'organisation de l'espace doit se faire à l'échelle de la grande région. On ne peut se limiter à l'aménagement de l'agglomération centrale : l'extension non contrôlée de l'agglomération, jointe à certaines options dans le choix des réseaux de transport, généralise la concurrence spatiale entre les diverses fonctions, produisant des effets destructurants. Par ailleurs, les besoins d'espace des résidents ne se limitent pas au périmètre urbanisé; ils correspondent aussi à une consommation accrue d'espace à des fins de loisirs ou de villégiature. Deux questions d'importance et d'actualité pour les politiques d'organisation régionale se trouvent ainsi posées : 1) peut-on, par une réorganisation et (ou) des innovations dans les systèmes de transport, infléchir le développement urbain pour limiter la consommation d'espace et réduire les impacts négatifs du développement désordonné; 2) comment peut-on répondre aux besoins croissants en espaces de récréation au sein des régions métropolitaines, tant à l'intérieur qu'en périphérie de l'agglomération ?

Sous-programme : L'impact des moyens de transport et de communication sur la forme urbaine.

Sous-programme : Les espaces récréatifs (caractéristiques de l'offre et de la demande d'espaces de loisir en milieu urbain, étude du phénomène des zones de villégiature en périphérie).

LES PROJETS

Titre : Développement urbain et sauvegarde du patrimoine immobilier dans la région de Montréal

Responsable : Francine Dansereau

Collaborateurs : Marie Lavigne, Marcel Gaudreau

Description : En vue de la désignation des secteurs prioritaires d'intervention en matière de sauvegarde du patrimoine immobilier, le projet a pour but de :
 1) fournir une "opinion sur la conjoncture" du développement urbain à Montréal, plus particulièrement sur les processus de transformation des espaces bâtis (synthèse des connaissances existantes sur les tendances récentes et enquête sommaire auprès des principaux acteurs pour les prévisions à court et moyen terme); 2) mettre au point et tester sur un échantillon de petites aires une batterie d'indicateurs de vulnérabilité aux processus de redéveloppement. Les indicateurs sont issus d'une problématique explicative des tendances de localisation du redéveloppement.

Financement : Ministère des Affaires culturelles

Durée : De janvier 1977 à mai 1977

Publication : A venir

Titre : Organisation des loisirs dans trois secteurs pilotes de la région métropolitaine de Montréal

Responsables : Marcel Samson et Gérard Divay

Collaborateur : Marc Montpetit

Description : Le but de cette étude est de connaître l'organisation des loisirs dans la région de Montréal dans ses différentes dimensions afin d'améliorer les interventions publiques dans le domaine des loisirs et faciliter la coordination entre les divers intervenants.

Financement : Haut Commissariat à la Jeunesse, aux Loisirs et
aux Sports

Durée : Six mois

Publication : 8.2.21

Titre : Analyse des équipements de loisir dans les municipalités du Québec

Responsables : Marcel Samson et Gérard Divay

Collaborateur : Marc Montpetit

Description : A partir d'une banque de données informatisées, à partir d'un inventaire datant de 1974, on procède à une analyse qualitative et quantitative des équipements sportifs pour les municipalités de 2,500 habitants et plus afin de déterminer certains critères qui pourront guider les administrateurs du H.C.J.L.S. dans le processus de prise de décision ou en rapport avec l'établissement ou non de nouveaux équipements sportifs.

Financement : Haut Commissariat à la Jeunesse, aux Loisirs et
aux Sports

Durée : De juillet 1976 à février 1977

Publication : 8.2.27

Titre : Analyse et prévision de l'emploi par zone d'analyse pour la région métropolitaine et les villes satellites de Montréal

Responsable : Pierre Lamonde

Collaborateurs : P.A. Julien, Yvon Martineau et François Desrosiers (professeur à l'Université Laval)

Description : Dans le cadre de ses travaux, le Comité des Transports de la région de Montréal a besoin de connaître, en particulier, les mouvements pendulaires entre les lieux de résidence et les lieux d'emploi, à l'horizon 1986. Il lui faut donc disposer de prévisions d'emploi à un niveau spatial assez désagrégé. Par ailleurs, l'Office de Planification et de Développement du Québec est en train d'élaborer un schéma de développement et d'aménagement pour la région administrative de Montréal; ce schéma doit comprendre des prévisions d'emploi par zone urbaine. Les deux organismes se sont donc mis d'accord pour commanditer un projet d'étude portant sur l'analyse et l'estimation de l'emploi à l'horizon 1986 effectuées à partir d'un découpage spatial approprié.

Financement : Commission des transports de la région de Montréal

Durée : De décembre 1976 à mai 1977

Publication : A venir

PROGRAMME III : LOGEMENT ET HABITAT

Les études qui ont déjà été effectuées sur la situation du logement montrent que ce secteur connaîtra des problèmes majeurs pour une période assez longue; pour fonder des politiques qui permettraient de sortir de la crise, certaines études sur le marché du logement doivent être complétées. Mais il ne suffit pas de construire suffisamment de logements pour régler tous les problèmes; encore faut-il que les logements soient situés dans des milieux de bonne qualité. L'étude de la qualité de l'habitat s'impose donc à deux points de vue : d'une part, on a besoin de connaître les mécanismes de production des espaces résidentiels, afin de mieux les orienter; d'autre part, il est nécessaire de connaître la façon dont les résidents utilisent et apprécient les différents espaces résidentiels. Il y a donc lieu de distinguer trois sous-programmes.

Sous-programme : Le marché du logement. (Le fonctionnement du marché, les besoins en logement, l'intervention de l'Etat, la situation des ménages dans le vieux stock de logements).

Sous-programme : La production des espaces résidentiels (Typologie des développements en liaison avec une typologie des promoteurs, les mécanismes du marché foncier, l'impact de la concurrence entre les politiques des diverses municipalités).

Sous-programme : La consommation sociale des espaces résidentiels. (La perception des espaces, les relations sociales à l'intérieur de ces espaces, la fréquentation des lieux d'activités).

LES PROJETS

Titre : Les nouveaux espaces résidentiels

Responsable : Gérard Divay

Collaborateurs : Francine Dansereau, Jacques Godbout, Marie Lavigne, Marcel Samson, Gérald Fortin, Georges Mathews et Marcel Gaudreau

Collaboration spéciale : Monsieur Joseph Chung, directeur du LARSI, Université du Québec à Montréal et monsieur Dominique Achour de l'Institut d'Urbanisme de l'Université de Montréal

Financement : Conseil des Arts du Canada

Durée : De juin 1977 à mai 1981

Titre : Développement résidentiel et organisation collective locale

Responsable : Gérard Divay

Collaborateur : Francine Dansereau

Financement : Formation des chercheurs et action concertée (F.C.A.C.)

Durée : De juin 1976 à mai 1977

PROGRAMME IV : LE FINANCEMENT MUNICIPAL, L'ORGANISATION COLLECTIVE
ET L'AMENAGEMENT URBAIN

Le quatrième programme est centré sur l'analyse des conditions institutionnelles dans lesquelles doivent s'effectuer l'aménagement et l'organisation locale et régionale des services publics. Le financement des municipalités, celui de l'aménagement et les modalités de ce financement font partie des conditions primordiales qui retiennent l'attention; abordés incidemment durant la première programmation, en particulier dans l'étude des services municipaux, les problèmes de financement feront l'objet d'une attention particulière durant le second plan de développement. L'étude de plusieurs aspects du financement doit tenir compte des structures politiques et administratives, qui continueront à être analysées en relation avec les processus socio-politiques qu'elles influencent. Ces structures et ces processus sont particulièrement importants car ils conditionnent l'avenir de la gestion des agglomérations. Par ailleurs, l'expérience acquise dans de nombreuses recherches permettra à l'I.N.R.S.-Urbanisation de mettre au point une méthodologie d'évaluation des politiques à incidence spatiale.

Sous-programme : L'organisation politico-administrative et le financement des municipalités (les structures politico-administratives décentralisées et la gestion spatiale, le financement des municipalités et celui de l'aménagement).

Sous-programme : L'analyse des processus socio-politiques de définition et de mise en oeuvre de politique à incidence locale. (Les arbitrages dans les politiques d'aménagement, le processus de sélection des services publics locaux, les phénomènes de mobilisation des citoyens.)

LES PROJETS

Titre : Les transformations apportées par la Communauté Urbaine de Montréal sur l'île de Montréal

Responsable : Gérard Divay

Collaborateur : Jean-Pierre Collin

Description : Etude des transformations apportées par la Communauté Urbaine sur le territoire de l'île de Montréal dans :

- les niveaux de services municipaux
- la répartition des coûts de services
- les processus de définition des services "communautaires"
- le leadership politique local
- les relations municipales-provinciales

Financement : Formation des chercheurs et action concertée (F.C.A.C.)

Durée : De juin 1975 à septembre 1976

Publication : A venir

Titre : Etude de la position du Rapport Castonguay sur la taxe foncière

Responsable : Gérard Divay

Collaborateurs : Gérald Fortin, Claude Séguin, Jean-Claude Thibodeau

Description : Analyse des implications sur la densification du sol et sur le partage du fardeau fiscal des recommandations du Rapport Castonguay concernant la taxe foncière.

Financement : Ministère des Affaires municipales

Durée : 1 mois

Publication : 8.2.3

Titre : Spécificités et convergences des expériences de
décentralisation dans l'agglomération de Montréal

Responsable : Gérard Divay

Collaborateurs : Jean-Pierre Collin, Jacques Godbout, Gérald Fortin

Description : Etude des effets sur les services publics au niveau
local des réformes intervenues depuis 1970 dans
les Affaires sociales, l'Education, les Affaires
municipales et l'Aide juridique, tant au niveau
régional (C.R.S.S., Conseil scolaire, C.U.M., cor-
poration régionale d'aide juridique) que local
(CLSC, école-comité d'école, comités de loisir de
quartier, bureau local d'aide juridique).

Financement : MAS - recherche socio-économique

Durée : De juin 1976 au printemps 1977

Publication : A venir

PROGRAMME V : THEORIES, METHODES ET INSTRUMENTS D'ANALYSE URBAINE ET REGIONALE

Ce programme doit servir à assurer le développement de méthodes, de théories qui ne sont pas directement reliées à une recherche appliquée particulière. A l'occasion d'une recherche encadrée par un autre programme, on peut éprouver la nécessité de perfectionner, de développer certaines méthodes, certaines théories. De plus, il arrive que des méthodes et des techniques très complexes soient utiles à plusieurs programmes.

Pour cette raison, il a paru intéressant de constituer un programme permettant de travailler à certaines de ces théories et de ces méthodes, à certains de ces instruments, et de consacrer des ressources à cette tâche.

Le contenu de ce programme paraîtra sans doute nettement moins structuré que celui des programmes précédents. Cela tient à la nature même de ce type de recherche, qui est nécessairement une recherche libre, toujours en devenir, pour laquelle les concepts d'échéance, de cohérence logique et chronologique, de progrès continu n'ont plus guère de signification. Ce type de recherche sera vraisemblablement le résultat d'un brassage perpétuel d'idées auquel est susceptible de participer de façon souple chacun des membres du centre.

THEME : THEORIES ET METHODES

- théorie de la planification urbaine et régionale (y compris la prospective);
- méthode des bilans d'investissements complexes;
- construction d'indicateurs sociaux;

- méthodes de conjecture pour de longues périodes (y compris la méthode des scénarios);
- analyse des systèmes et designs complexes;
- techniques de sondage en profondeur;
- méthodes de découpage urbain (y compris les méthodes de constitution de typologies spatiales : "spatial clustering");
- méthodes d'analyse multivariée (ex : écologie factorielle);
- élaboration de systèmes d'équations simultanées en analyse multirégionale;
- théorie des chaînes de Markov : fondements mathématiques et théoriques;
- théorie des graphes : fondements mathématiques et théoriques.

THEME : INSTRUMENTS DE BASE

- Un observatoire d'économie urbaine comparée;
- création d'une banque de données
 - la population et ses caractéristiques socio-économiques;
 - le secteur manufacturier;
 - le secteur tertiaire;
 - les statistiques de logement et des ménages

5. ENSEIGNEMENT

DANSEREAU, Francine

Séminaire sur la "Gestion du sol" à l'Institut d'Urbanisme de l'Université de Montréal : une séance

Participation au cours "Logement et habitat", module d'études urbaines, Université du Québec à Montréal

DIONNE, Claude

Encadrement d'étudiant : 1 maîtrise en démographie, Université de Montréal

DIVAY, Gérard

Responsable d'un cours intitulé "Logement et habitat", module d'études urbaines, Université du Québec à Montréal.

FORTIN, Gérald

Responsable d'un cours à l'Université du Québec à Chicoutimi, intitulé "Les structures sociales" (45 heures).

Participation au cours sur la planification et le développement à l'ENAP

Participation au cours "Logement et habitat", module d'études urbaines, Université du Québec à Montréal

GODBOUT, Jacques

Responsable d'un séminaire au niveau de la maîtrise, à l'École nationale d'administration publique, portant sur les relations administrateur-citoyens

Participation au cours "Logement et habitat", module d'études urbaines, Université du Québec à Montréal: trois séances

LAMONDE, Pierre

Responsable d'un cours sur la planification et le développement à l'École nationale d'administration publique

Responsable de l'Atelier de recherche prospective à l'École nationale d'administration publique

Responsable d'un cours sur le développement économique du Québec à l'Université McGill

Direction de deux projets d'intervention d'étudiants de l'ENAP

LAVIGNE, Marie

Participation à un séminaire de sociologie appliquée à l'Université Laval (responsable Yvan Labelle)

Participation à un séminaire pour le cours "Logement et habitat", module d'études urbaines, Université du Québec à Montréal

POLESE, Mario

Responsable d'un cours intitulé "Problèmes de croissance urbaine", au département de géographie, Université de Montréal

Responsable d'un cours intitulé "Structure urbaine : aspects économiques", module d'études urbaines, Université du Québec à Montréal

Encadrement de stagiaires (3) à l'Université de Besançon, à l'Université de Strasbourg et à l'Université du Québec à Montréal

TERMOTE, Marc

Responsable d'un cours intitulé "Analyse et techniques économiques", (méthodes d'analyse régionale) à l'Institut d'Urbanisme de l'Université de Montréal

Responsable du cours "Economie régionale", au département d'économie de l'Université Laval, à Québec

Encadrement d'un étudiant de maîtrise en démographie (Université de Montréal), directeur de mémoire; de trois étudiants de doctorat de l'Université de Louvain (Belgique) comme rapporteur; d'un étudiant de doctorat de l'Université d'Aix-Marseille, comme rapporteur

MATHEWS, Georges

Participation au cours "Logement et habitat", module d'études urbaines, Université du Québec à Montréal; trois séances

6. LES SERVICES

La cartographie

Grâce à l'installation de notre laboratoire en arts graphiques qui vient compléter le système de production du service de cartographie, nous sommes en mesure d'offrir une gamme de services complets dans le domaine dessins, graphiques, cartes (couleurs, noir et blanc), reproductions photographiques (négatif, positif), préparation de plaques pour l'imprimerie (maquette, montage, etc.).

Les activités du service sont principalement centrées sur les besoins de l'I.N.R.S.-Urbanisation, toutefois, depuis quelques années, le service de cartographie est appelé de plus en plus à répondre à des demandes extérieures. Au cours de l'année 1976-77, nous avons de plus amorcé le processus de banque de cartes qui servent ou pourront éventuellement servir aux chercheurs; par exemple : série chronologique de cartes des municipalités de la région métropolitaine de Montréal, série des secteurs de recensement, etc. Nous comptons accentuer le processus au cours de l'année qui vient. Parallèlement, nous avons poursuivi les projets amorcés l'année précédente.

En plus des activités de production, le service de cartographie est doté d'une cartothèque très importante. Depuis trois ans l'opération "repérage informatisé des documents" se poursuit; déjà près de 5,000 documents ou séries de documents sont classés, codifiés et accessibles par le système BADADUQ. Ce système nous permet déjà de répondre à de nombreuses demandes de chercheurs et d'étudiants de l'ensemble du réseau U.Q. En 1976-1977, la cartothèque s'est enrichie de plus de 2,000 cartes topographiques canadiennes et de quelques 1,000 cartes sur différents thèmes.

En 1976-1977, les différents services offerts par la cartographie étaient assurés par cinq personnes : deux géocartographes (Julie Archambault-Nepveu et Gilles Grégoire), une cartoethécaire (Céline Laperrière-Boyer), un technicien en arts graphiques (Rénald Rose) et une dessinatrice (temps partiel), (Christine Duby).

La documentation

Doté d'environ 4,500 volumes, de 300 titres de périodiques et de 2,500 publications officielles du Québec et du Canada, le service de documentation de l'I.N.R.S.-Urbanisation est l'un des plus importants du Québec dans le domaine urbain et régional. Principalement au service des chercheurs de l'I.N.R.S.-Urbanisation, ce service de documentation accueille une clientèle de plus en plus importante provenant de l'extérieur (professeurs, étudiants d'autres institutions d'enseignement et de recherche, fonctionnaires, etc.).

En 1976-1977, le personnel de ce service se composait d'une documentaliste (Hélène Houde) et d'une bibliothécaienne (Ginette Casavant).

Durant cette période, la collection s'est enrichie de 350 nouveaux volumes et d'une dizaine de périodiques. De plus, certaines collections de périodiques ont été complétées. Deux cents volumes ont été échangés par Prêts-entre-bibliothèques. Les bibliothèques impliquées dans cette opération sont celles de l'Université de Montréal, de l'Université McGill, de l'Université du Québec à Montréal, de l'Université du Québec à Chicoutimi et de l'Université du Québec à Trois-Rivières ainsi que quelques ministères.

L'année 1976-1977 a été celle de l'entrée sur BADADUQ du fonds documentaire. Une vaste opération (classification, catalogage, indexation et informatisation) a été entreprise au cours de l'été 1976. Aux deux membres permanents du centre de documentation se sont ajoutés deux étudiants en urbanisme (Philippe Hardy et Serge Bartheuf), une technicienne en informatique (Marie-Claire Chouinard) et trois bibliotechniciennes (Lucie Raté, Raymonde Beaudry et Dominique Dupuis). Le centre de documentation offre maintenant à ses utilisateurs un fonds documentaire informatisé de 4,500 titres.

En plus des services habituels, le service de documentation s'occupe de la diffusion des travaux des chercheurs du centre. Chaque nouvelle parution importante est signalée à plus de 400 individus ou organismes (Québec, Canada, Etats-Unis, Europe) intéressés par nos publications et le centre de documentation met à la disposition des utilisateurs une liste exhaustive des travaux du centre.

Enfin, dans le but de collaborer à la formation de jeunes diplômés, le service de documentation reste en contact avec les écoles spécialisées dans l'enseignement des techniques de la documentation. Après entente, il a été convenu que l'I.N.R.S.-Urbanisation accueillerait l'an prochain deux stagiaires afin de leur permettre de se familiariser aux différentes tâches d'un service de documentation.

7. PARTICIPATION COMMUNAUTAIRE

DIONNE, Claude

Consultant auprès du ministère de l'Immigration (3 jours)

Participation au congrès des sociétés savantes (Frédéricton) et
présentation d'une communication

DIVAY, Gérard

Participation au colloque de l'Association canadienne des urbanistes,
à Chicoutimi, sur la restructuration municipale

Participation au colloque de l'Association canadienne des urbanistes,
à Québec, sur le rôle des municipalités dans la politique d'habitation

Participation au congrès de l'ACFAS à l'atelier de géographie sur
la politique d'aménagement régional

FORTIN, Gérald

Consultant auprès du Haut Commissariat à la Jeunesse, aux Loisirs
et aux Sports (1 journée)

Participation au colloque "Urban Innovation", Toronto

Participation au colloque de la revue Critère "Vivre en ville" et
préparation de la synthèse du colloque

Participation au congrès de l'ACFAS à l'atelier sur la participa-
tion dans l'aménagement du territoire

GODBOUT, Jacques

Consultant auprès de la Fédération des associations de locataires de Montréal (2 jours)

Consultant auprès du Comité du ministère des Affaires municipales sur la politique d'habitation (3 jours)

Participation au colloque de la revue Critère "Vivre en ville"

Participation au colloque du Conseil canadien de l'habitation

Participation au colloque du Conseil canadien de recherche urbaine et régionale

LAMONDE, Pierre

Consultant auprès de l'O.P.D.Q. et rédaction d'un rapport-synthèse

Consultant auprès de Télé-Université

Consultant auprès du ministre d'Etat au développement économique pour le Sommet économique

Participation au sein de l'Association des économistes québécois

LAVIGNE, Marie

Consultante pour P. Fréchette (UQAM) consortium sur la prospective pour l'O.P.D.Q. (15 jours)

Participation au congrès de la revue Critère "Vivre en ville" et assistance à quelques communications

POLESE, Mario

Consultant auprès du ministère de l'Immigration du Québec (44 jours)

Participation au congrès de l'Association des sciences régionales de langue française, conférencier

Participation au colloque de l'A.S.D.E.Q. sur l'économie montréalaise, conférencier

Participation au congrès annuel de l'A.S.D.E.Q., conférencier

Participation au congrès sur la méthodologie de l'aménagement et du développement, conférencier

Participation au colloque de l'Association des géographes du Québec sur l'organisation territoriale au Québec, panéliste

Participation au colloque sur l'immigration et les groupes ethniques, animateur d'atelier

SAMSON, Marcel

Participation au colloque de l'Association technique touristique à titre de membre

TERMOTE, Marc

Consultant auprès du ministère de l'Industrie et du Commerce pour Statistique Canada

Consultant auprès du ministère de l'Immigration du Québec

Participation au congrès annuel de l'Association de Science Régionale de langue française

Participation au congrès annuel de la Regional Science Association

Participation au congrès de l'International Institute for Applied Systems Analysis "Dynamics of Human Settlements Systems", présentation d'une communication

Participation au congrès annuel de l'ACFAS à l'atelier de démographie

Participation au congrès sur la Méthodologie de l'Aménagement et du Développement et présentation d'une communication

DANSEREAU, Francine

Panéliste au colloque national sur la Gestion du sol organisé par le CCRUR, décembre 1976

8. PUBLICATIONS ET COMMUNICATIONS

8.1 Publications avec jury

- 8.1.1 DIVAY, Gérard et Jean Lapierre, Organisation collective et planification régionale. Les conseils régionaux de développement, étude exploratoire, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, Les "Rapports de recherche", no 1, 1976, 215 pages.
- 8.1.2 FORTIN, Gérald, "Valeurs et espaces urbains", Critère, no 17, printemps 1977, p. 37-49.
- 8.1.3 GODBOUT, Jacques, "Un possible de la réforme: les centres locaux de services communautaires et la participation des usagers", Montréal, Possibles, vol. 1, no 2, 1977, p. 51-61.
- 8.1.4 GODBOUT, Jacques et COLLIN J.P., Les organismes populaires en milieu urbain; contre-pouvoir ou nouvelle pratique professionnelle, 1977. A paraître dans la collection "Rapport de recherche", no 3.
- 8.1.5 JULIEN, Pierre-André, Pierre Lamonde et Daniel Latouche, Québec 2001. Une société refroidie, Boréal Express, 1976, 213 p.
- 8.1.6 LAMONDE, Pierre, P. Fortin et J.P. Vézina, Y a-t-il une marge de manoeuvre financière pour le gouvernement du Québec en 1977-78 ?, mémoire préparé pour l'Association des économistes québécois et soumis au premier ministre du Québec le 4 février 1977.
- 8.1.7 LAMONDE, Pierre, "Le contrôle étranger ou la difficulté d'être maîtres chez nous" et "Les inégalités économiques" dans Daniel Latouche (éd.), Premier mandat. Une prospective à court terme du gouvernement péquiste, Montréal, Editions de l'Aurore, Tome I, p. 19-47, p. 195-210.
- 8.1.8 LAMONDE, Pierre, en collaboration, L'Economie, point de vue sur notre réalité: le développement économique du Québec, 1961-1980, document-synthèse du Sommet économique préparé pour le Ministère d'Etat au développement économique, mai 1977, 65 p.
- 8.1.9 POLESE, Mario, "Les aspects économiques de l'immigration", Revue de l'Association canadienne d'éducation de langue française, vol. 5, no 3, novembre 1976.
- 8.1.10 POLESE, Mario et J.C. Thibodeau, Distance de Montréal et développement économique urbain, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, Les "Rapports de recherche", no 2, 1977.

- 8.1.11 POLESE, Mario et A. Bailly, "Processus urbains et modèles spatiaux : écologie factorielle comparée, Edmonton-Québec", Le Géographe Canadien, XXI, no 1, 1977.
- 8.1.12 POLESE, Mario et N. Ouellet, "Activités tertiaires et hiérarchies urbaines : une évaluation de six méthodes d'analyse", L'Actualité économique, vol. 53, no 1, 1977.
- 8.1.13 TERMOTE, Marc, Patterns of Urbanization : Comparative Country Studies, ouvrage collectif, S. Goldstein et D. Sly (editors), International Union for the Scientific Study of Population, Liège (Belgique), 1976, p. 151-237.

8.2 Autres publications

- 8.2.1 COLLIN, Jean-Pierre, sous la direction de Francine Dansereau, L'évolution du marché foncier en périphérie du centre-ville de Montréal au cours des années soixante, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, "Etudes et documents", no 8, janvier 1977, 99 pages.
- 8.2.2 DANSEREAU, Francine et Mario Polèse, Activités tertiaires urbaines dans l'Abitibi-Témiscamingue, Une analyse de la hiérarchie urbaine, des zones d'influence et des relations interurbaines, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 126 pages.
- 8.2.3 FORTIN, Gérald, Gérard Divay et Claude Séguin, La taxation du sol : quelques questions, en collaboration avec Francine Dansereau, J.C. Thibodeau, rapport mimeographié remis au ministère des Affaires municipales, juillet 1976.
- 8.2.4 LAMONDE, Pierre, "Du pain et des jeux", et "Il y en a qui sont plus égaux que d'autres", Le Jour, 3/7/76 et 21/8/76, dans la série "Vue sur l'économie", coordonnée par Pierre Harvey.
- 8.2.5 LAMONDE, Pierre et Yvon Martineau, L'implantation manufacturière dans la région administrative de Montréal : quelques éléments de synthèse, rapport soumis à l'O.P.D.Q., Montréal, juillet 1976, 63 p.; reproduit sous le titre Le secteur manufacturier de Montréal se déconcentre-t-il ?, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, "Etudes et documents", no 9, 1977.

- 8.2.6 LAMONDE, Pierre, Daniel Latouche et P.A. Julien, "Prospective du système socio-économique québécois - sous-système des valeurs", Recherche effectuée dans le cadre du "Groupe interuniversitaire pour une prospective québécoise" pour le compte de l'O.P.D.Q., Montréal, 1976, 99 p.
- 8.2.7 LAMONDE, Pierre, coordonnateur de G. Grégoire, G. Rivest et J. Taillon, Dossier de l'étudiant, Cours Initiation à l'économie du Québec, Québec, Télé-Université, 2e édition, 1976.
- 8.2.8 LAMONDE, Pierre, Daniel Latouche et P.A. Julien, avec la participation de D. Poliquin-Bourassa, Valeurs et idéologies post-industrielles au Québec... ou Est-ce dans leur tête que les Québécois sont beaux ?, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 2 tomes, 1976, 550 p.
- 8.2.9 LAMONDE, Pierre, "Le Québec a-t-il vraiment besoin de capitaux étrangers ?", Le Devoir, 29/11/76.
- 8.2.10 LAMONDE, Pierre, Les priorités économiques du gouvernement québécois, Montréal, décembre 1976 (texte préparé pour les membres de l'Association des économistes québécois).
- 8.2.11 LAMONDE, Pierre, "Les comptes économiques du Québec, 1961-1975", "Le budget 1977-78" et "La réponse fédérale aux comptes économiques du Québec" (en collaboration avec J.P. Vézina et P. Harvey), trois dossiers économiques préparés pour Le Jour en mars et avril 1977.
- 8.2.12 MONGEAU, Jaël, Claude Dionne et Marc Termote, Perspectives de population pour les territoires des commissions scolaires régionales du Québec de 1972 à 1986, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 440 pages.
- 8.2.13 MONGEAU, Jaël, Claude Dionne et Marc Termote, Perspectives de population pour les territoires des commissions scolaires de la région de l'Outaouais de 1971 à 1986, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 88 pages.
- 8.2.14 MONGEAU, Jaël, Claude Dionne et Marc Termote, Perspectives de population pour les territoires des commissions scolaires de la région de Montréal de 1972 à 1986, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 245 pages.

- 8.2.15 MONGEAU, Jaël, Claude Dionne et Marc Termote, Perspectives de population pour les territoires des commissions scolaires de la région de Québec de 1972 à 1986, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 187 pages.
- 8.2.16 MONGEAU, Jaël, Claude Dionne et Marc Termote, Perspectives de population pour les territoires des commissions scolaires des régions de la Côte-Nord et du Nouveau-Québec de 1972 à 1986, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 94 pages.
- 8.2.17 MONGEAU, Jaël, Claude Dionne et Marc Termote, Perspectives de population pour les territoires des commissions scolaires des régions de Trois-Rivières et des Cantons de l'Est de 1972 à 1986, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 119 pages.
- 8.2.18 MONGEAU, Jaël, Claude Dionne et Marc Termote, Perspectives de population pour les territoires des commissions scolaires du Bas-Saint-Laurent-Gaspésie de 1972 à 1986, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 120 pages.
- 8.2.19 MONGEAU, Jaël, Claude Dionne et Marc Termote, Perspectives de population pour les territoires des commissions scolaires de la région du Nord-Ouest de 1972 à 1986, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 109 pages.
- 8.2.20 MONGEAU, Jaël, Claude Dionne et Marc Termote, Perspectives de population pour les territoires des commissions scolaires de la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean de 1972 à 1986, Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 105 pages.
- 8.2.21 MONTPETIT, Marc, L'organisation collective locale des loisirs en milieu urbain, co-responsables : G. Divay, M. Samson, mai 1977.
- 8.2.22 OUELLET, Normand, en collaboration avec Suzanne Turgeon, "L'immigration et le marché du travail : une évaluation du processus de sélection et d'intégration, 1968-1975", Etude no 2 du rapport soumis au Ministère de l'immigration du Québec, L'immigration et l'économie du Québec, sous la direction de Mario Polèse, avril 1977.
- 8.2.23 POLESE, Mario, L'immigration et l'économie du Québec : trois études, (rapports soumis au Ministère de l'immigration du Québec), avril 1977, trois documents, 500 pages.

8.3 Communications

- 8.3.1 DIVAY, Gérard, L'habitation peut-elle faire l'objet d'une politique québécoise ?, communication présentée à la session spéciale sur la situation et les politiques du logement au Canada, Association canadienne des géographes, 25e Congrès, Québec, 1976; Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 19 pages.
- 8.3.2 DIVAY, Gérard, La fusion et les perspectives d'avenir de l'administration municipale, communication présentée au colloque à Chicoutimi sur la restructuration municipale.
- 8.3.3 DIVAY, Gérard, Présentation générale des différents thèmes. Une politique du sol, pourquoi ?, Québec, Association canadienne d'urbanisme, division du Québec, 1976, 19 p.
- 8.3.4 MATHEWS, Georges, "Le contrôle des loyers existant au Québec est économiquement justifié", communication au Congrès annuel de l'Association des économistes québécois, Montréal, avril 1977.
- 8.3.5 POLESE, Mario, "Le dilemme du développement régional au Québec : le rôle de Montréal", communication au Colloque annuel de l'Association des sciences régionales de langue française, Université Laval, Québec, septembre 1976.
- 8.3.6 POLESE, Mario, "Les incidences économiques de l'immigration internationale au Québec : quelques résultats préliminaires", communication au Congrès annuel de l'Association des économistes québécois, Montréal, avril 1977.
- 8.3.7 POLESE, Mario, "La délimitation des zones d'influence des villes : problèmes de mesure et de conceptualisation", communication au Congrès sur la méthodologie de l'aménagement et du développement, Trois-Rivières, mai 1977, dans le cadre du Congrès annuel de l'A.C.F.A.S.
- 8.3.8 POLESE, Mario, "Une analyse des incidences régionales de la politique canadienne de l'immigration", communication présentée à la session plénière sur les politiques démographiques au Canada et au Québec, Association canadienne des géographes, 25e congrès, Québec, 1976; Montréal, I.N.R.S.-Urbanisation, 1976, 18 pages.
- 8.3.9 TERMOTE, Marc, "Un modèle de prévision des flux migratoires inter-régionaux", communication présentée au colloque de démographie organisé par l'International Institute for Applied System Analysis, à Vienne, novembre 1976.

9. PERSONNEL REMPLISSANT DES CHARGES AU SEIN D'ORGANISMES PROFESSIONNELS ET SCIENTIFIQUES

DIONNE, Claude

- Participation à la publication des "cahiers québécois de Démographie"

LAMONDE, Pierre

- Responsable du comité des politiques économiques de l'Association des économistes québécois

SAMSON, Marcel

- Responsable de l'organisation du 1er colloque sur la recherche en loisirs dans le cadre du congrès de l'Association canadienne-française pour l'avancement des sciences, à Trois-Rivières, les 19-20-21 mai 1977.

TERMOTE, Marc

- "Dynamics of Human Settlements Systems", organisé par l'International Institute for Applied Systems Analysis (I.I.A.S.A.), à Laxenburg (Vienne, Autriche), du 13 au 16 décembre 1976, présentation d'une communication et élaboration d'un projet de collaboration entre l'I.I.A.S.A. et l'I.N.R.S.

THIBODEAU, Jean-Claude

- Membre du comité d'organisation et responsable d'un atelier au Colloque sur la Méthodologie de l'aménagement et du développement, mai 1977, Trois-Rivières.